

Poner a las mujeres en el centro de la agenda

El conjunto de trabajos sobre la COVID-19 y género recogidos en este número de la revista *Pensamiento Iberoamericano* responde a nuestra propuesta en el marco de la Coalición de Acción para el Empoderamiento Económico de las Mujeres para poner a las mujeres en el centro de la agenda internacional y de las acciones de los gobiernos como eje y motor de la recuperación pospandemia.

La Secretaria General Iberoamericana, Rebeca Grynspan, nos propuso hace un año, en el marco del FORO M en Colombia, desarrollar una Coalición a favor de los derechos de las Mujeres teniendo en cuenta muchos de los elementos de la política pública que hemos liderado en mi país, para el empoderamiento económico escalable, sostenible, rentable y perdurable de las mujeres. Entonces no podíamos imaginar el horror que traería esta pandemia de la COVID-19, que se declaró unos días después. El 30 de abril, propuse el primer encuentro para esta Coalición de Acción.

Las razones que tuvimos en ese momento siguen vigentes y algunos de los efectos se han profundizado. En todos los rincones del mundo, las mujeres están en desventaja en términos de educación, oportunidades profesionales, acceso al mercado laboral, salarios, inclusión financiera y acceso a la tecnología, todo lo cual se ve agravado por las labores del cuidado a cargo de las mujeres y porque justo gran parte de los sectores económicos intensivos en mano de obra femenina han sido los más afectados por la pandemia.

Esta carga ha aumentado significativamente desde el inicio de la pandemia de COVID-19, poniendo en riesgo el empoderamiento económico y el empleo de las mujeres y afectando sus vidas y su propia seguridad, bajo el entendido de que una mujer sin ingresos es más vulnerable a todo tipo de violencias.

La Coalición fue propuesta a 10 países de la región y 5 organizaciones internacionales de carácter regional. Fruto de este esfuerzo conjunto, se creó el Comité Directivo, un *steering committee* para visibilizar al más alto nivel, y en distintos escenarios, los ejes de acción propuestos a nuestra Coalición, cuyos detalles encontrarán en esta publicación:

- **Incentivar** que todos los créditos que las instituciones financieras internacionales otorguen a los Estados contengan una cláusula que los comprometa a destinar un porcentaje de esta financiación para cerrar las brechas contra las mujeres usando trazadores presupuestales.
- **Promover** la reforma y/o derogación de todas las leyes que directa o indirectamente discriminen a las mujeres.
- **Fomentar** que los Estados den incentivos concretos para que las empresas de mujeres participen de las compras públicas o estatales.
- **Impulsar** medidas para fomentar el emprendimiento y el trabajo decente en nuestros países, incluyendo sistemas de cuidado.

A estas líneas de acción, desde el Gobierno de Colombia hemos propuesto incluir también:

- **Promover** reformas a la seguridad social para garantizar una pensión a las mujeres que trabajaron toda su vida en el hogar. El no haber hecho aportes pensionales con una parte de su remuneración laboral se puede sustituir con aportes que hagan por ellas sus cónyuges o sus hijos cuando estén mayores o ellas mismas a través de emprendimiento.
- **Promover** un ingreso masivo de las mujeres a las juntas directivas de las empresas privadas y públicas.

Los artículos aquí recogidos buscan visibilizar la realidad de las mujeres y promover un llamado que trascienda el discurso, para lograr acciones inmediatas y concretas, a nivel global, y un modelo de desarrollo sustentado en un enfoque de género que se ejecute con las mujeres y para las mujeres. Este trabajo es hoy realidad, gracias a la laboriosa y paciente dedicación del equipo de la revista, en especial de su Director, Enrique V. Iglesias, de su coordinadora, Cristina Manzano y de la Presidenta de su Patronato, la Secretaria General Iberoamericana, Rebeca Grynspan, con la contribución de la Consejera Presidencial para la Equidad de la Mujer de Colombia, Gheidy Gallo y su maravilloso equipo.

Nuestro reconocimiento a todas las personas colaboradoras en este proceso. Invitamos a los y las líderes y a toda la ciudadanía de Iberoamérica a ser parte del cambio y a unirse a nosotras en este llamado.

Marta Lucía Ramírez
Vicepresidente de la República de Colombia.
Bogotá, 9 de marzo de 2021